

Europa, 18 de marzo de 2024

Comunidad de Paz de San José de Apartadó

Aniversario 27 años - Inauguración reservas ambientales

Carta abierta dirigida a:

Autoridades nacionales, regionales, locales; civiles y militares
República de Colombia

Los abajo firmantes somos representantes de instituciones y organizaciones europeas que caminamos junto a la Comunidad de Paz de San José de Apartadó desde hace muchos años. En este caminar hemos aprendido a reconocer **el inmenso valor que tiene la coherencia de la Comunidad de Paz en la defensa de la Vida y el territorio desde la noviolencia.**

Con la presente carta, intercedemos ante las autoridades colombianas para expresar nuestra preocupación **sobre el riesgo permanente en el que todavía tienen que vivir los miembros de la Comunidad y como respaldo a la delegación que justamente entrega esta carta.**

La Red europea de apoyo a la Comunidad de Paz de San José de Apartadó está integrada por representantes de Alemania, Austria, Bélgica, España, Francia, Italia, Portugal y Reino Unido. Esta delegación será testigo de la inauguración de varios espacios territoriales colectivos como reserva medioambiental. A cada espacio se le asignará simbólicamente el nombre de defensores/as de DDHH y algunos/as de los protagonistas de la noviolencia y la paz reconocidos internacionalmente; muchos de ellos/as cercanos a nuestras instituciones como es el caso de Carla Mariani y Lelio Basso (Italia), Arcadi Oliveres (España), Sus Van Olmen (Bélgica), entre otros.

Sin lugar a duda, estos espacios para la conservación de la vida son otro aporte que hace la Comunidad al mundo entero, para la preservación del medio ambiente, la reivindicación de la economía campesina y la promoción de la cultura de paz. **Reservas ambientales que esperamos sean respetadas y libres de violencia y proyectos de economía extractivista.**

Hoy en día, la Comunidad es un referente mundial de defensa del territorio y la vida desde la noviolencia, y de mantenimiento de la memoria, a pesar de sus dificultades y estado permanente de asedio a los que son sometidos/as cotidianamente.

Es también un ejemplo de lo indispensable que son los Derechos Humanos para

nuestras democracias y para la paz, en el actual contexto de crisis internacional que vivimos. Así lo testimonian muchos reconocimientos internacionales, entre otros: Premio por la Paz 2022 de Asociación de Naciones Unidas de España (ANUE); premio AIPAZ (Asociación Española de Investigación para la Paz) “Francisco A. Muñoz” 2022, por su contribución a la construcción de paz mediante su metodología y práctica comunitaria para defensa de la vida y del territorio desde la noviolencia; Memorial Joan XXIII (2019), finalista del premio Sajarov a la libertad de conciencia del Parlamento Europeo a defensores de derechos humanos (2011).

Por lo tanto, ante nuestra imposibilidad de estar presentes físicamente expresamos nuestro compromiso mediante la presente comunicación y hacemos un llamado a las autoridades colombianas para que cumplan con su deber de garantizar los Derechos Humanos y a quien los defiende.

Por lo dicho anteriormente pedimos,

Al gobierno de Colombia:

- Cumplir con lo dispuesto por el auto 164 de 2012 de la Corte Constitucional, la cual ha establecido:
 - Retracción pública del Estado colombiano por las calumnias del ex presidente Álvaro Uribe en contra de la Comunidad de Paz, después de la masacre del 21 de febrero de 2005 realizada por efectivos de la Brigada XVII junto a paramilitares del Bloque Héroes de Tolová de las Autodefensas de Colombia.
 - Revisión y replanteamiento de la ubicación del búnker de la Policía Nacional y la Base Militar en el casco urbano de San José de Apartadó;
 - Respeto de las zonas humanitarias establecidas por la Comunidad de Paz San José de Apartadó y declarar a la Comunidad de Paz como un laboratorio de paz; o Conformación de una comisión de verificación de la justicia que, entre otras, evalúe por qué no ha habido justicia en el caso de la Comunidad de Paz de San José de Apartadó.

- Implementar planes reales de desmantelamiento de los grupos paramilitares, y la convivencia de éstos con funcionarios regionales y locales, que amenazan a la Comunidad de Paz y tienen sometida a la población del entorno.

- **Detener la construcción de carreteras ilegales por los terrenos del campesinado de San José de Apartadó, más específicamente por las propiedades de la Comunidad de Paz** (carretera iniciada por los paramilitares de la AGC que va desde Nuevo Antioquia (Turbo) hasta la vereda La Esperanza (San José de Apartadó).

A la Unidad de Restitución de Tierras (URT) y a la Agencia Nacional de Tierras (ANT):

- Cumplir con los compromisos acordados con la Comunidad de Paz en las últimas reuniones preparatorias en relación a las visitas al territorio.
- Respetar el espíritu inicial de la ley 1448/11 y garantizar la devolución de tierras a las familias humildes a las que le fueron usurpadas y garantizar que los grandes acaparadores de tierras, que impulsaron el desplazamiento forzado, las devuelvan.

Los abajo firmantes, **reafirmamos nuestro compromiso de seguir acompañando a los miembros de la Comunidad de Paz de San José de Apartadó en su construcción de paz desde abajo, convirtiendo el dolor en esperanza hasta que la paz sea una realidad en beneficio de todos/as.**

Aida Castillejo Parrilla, Alcaldesa, Ayuntamiento de Rivas-Vaciamadrid (Madrid, Estado español)

Andrea Massari, Alcalde del Ayuntamiento de Fidenza (Italia)

Lorenzo Lucarelli, Alcalde del Ayuntamiento de Narni (Italia)

Guy Van Hirtum, Alcalde del Ayuntamiento de Westerlo (Bélgica)

Paul Verbeeck, Alcalde del Ayuntamiento de Nijlen y sus Consejales Victor De Groof, Griet Van Olmen, Paul Laurijsen, Tom Covens y Luc Luyten (Bélgica)

Cristina Ayala Santamaría, Alcaldesa de la ciudad de Burgos (Estado español) Jesús Alberto Díaz Rodríguez, Alcalde de la Merindad de Valdivieso Burgos (Estado español)

Jean-Luc ROMERO-MICHEL, Teniente de la Alcaldía de París, Responsable de Derechos Humanos, Integración y Lucha contra la discriminación (Francia)

Geneviève Garrigos, Concejala de Derechos Humanos del Ayuntamiento del distrito 20 de París, ex Presidente de Amnistía Internacional Francia (Francia)

Francesca Benciolini - Asesora a la Cooperación internacional, Paz y Derechos Humanos - Alcaldía de Padua (Italia)

David Llistar Bosch, Director de Serveis de Justícia Global i Cooperació Internacional del Ayuntamiento de Barcelona (Catalunya - Estado español)

Josep Lluís Sánchez Palacios, Jefe del departamento de Cooperación y Solidaridad.

Ayuntamiento de Santa Coloma de Gramenet (Catalunya-Estado español)

Maria Cecilia Mangini Schäfer, Concejala de Igualdad, Servicios a la Ciudadanía y Servicios Sociales, Ayuntamiento de Tarragona (Catalunya-Estado Español)

Espada Fernández, Sandra, Concejalía de Cooperación Internacional del Ayuntamiento de Lleida (Catalunya - Estado español)

Benny Smets, Concejal de cooperación internacional del ayuntamiento de Laakdal (Bélgica)

Cristina Martínez García, Diputada del grupo parlamentario socialista en las Corts Valencianes (Valencia-Estado español)

Kristof Welters, Concejal de cooperación al desarrollo y por la paz del ayuntamiento de Westerlo (Bélgica)

Luis José García Llorente, Concejal Ayuntamiento de Motril (España)

Maria De Ryck, Pastora de la Unidad Pastoral Prisca y Aquila de Herselt, Hulshout y Westerlo (Bélgica)

Mariane Slaets, Pastora de la Unidad Pastoral Prisca y Aquila de Herselt, Hulshout y Westerlo (Bélgica)

Milo Anthonis, Presidente del Concejo Municipal y del Concejo de Bienestar del Ayuntamiento de Herselt (Bélgica)

Miguel Urban Crespo, eurodiputado THE LEFT, Parlamento europeo (Europa) Enrique Santiago, Diputado Parlamento español (España)

Isaura Navarro Casillas, Diputada del grupo parlamentario de Compromís e integrante de la Comisión de DDHH de las Corts Valencianes. En nombre de todo su grupo parlamentario (Valencia-Estado español)

Rocio Ibañez Candelera, Diputada del grupo parlamentario socialista en las Corts Valencianes (Valencia-Estado español)

Sonja Corrynen, Funcionaria de cooperación al desarrollo del ayuntamiento de Schilde, (Bélgica)

Verónica Ortega Campo, Concejala de igualdad y políticas sociales, Ayuntamiento de Medina de Pomar (Burgos, Estado español)

Yaïssel Sánchez Orta, Diputada del grupo parlamentario socialista en las Corts Valencianes (Valencia-Estado español)

Organizaciones que apoyan:

ANPI Narni sez “Ivo Germani” (Italia)

Associazione Jambo - commercio equo (Fidenza) Italia

Asociación Burgos con Colombia (Estado español)

Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica “14 de Abril”, Costa de Granada (España).

Ateneo Libertario “Utopía”, Motril (España)

Casa della pace Parma (Italia)

CEAR - Comisión Española de Ayuda al Refugiado, (Estado español)

CEDSALA - Centro de Documentación y Solidaridad con América Latina y África (Valencia Estado español)

Centro Culturale “primomaggio” Bastia Umbra , PG (Italia)

CIAC onlus (Centro Immigrazione, Asilo, Cooperazione internazionale) Parma (Italia)

Colectivo Maloka (Barcelona - Estado español)

Colectivo Memoria Viva de los Pueblos (Estado español)

Colectivo Sur Cacarica (Valencia - Estado español)

Comitato Piazza Carlo Giuliani ODV (Italia)

Comité Daniel Gillard pour le respect des Droits Humains et de la Nature (Bruselas)

Comité de Solidaridad Internacionalista de Zaragoza (Estado español)

Confederación General del Trabajo (CGT) (Estado español)

Confederación Intersindical (Estado español)

Consejo de laicos de la diócesis de Aachen (Alemania)

Coordinación Valenciana de Solidaridad con Colombia (Estado español)

Entreiguales PV (Estado español)

France Amérique Latine (Francia)

Intersindical Valenciana (País Valencià)

Intersindical Solidària (País Valencià)

MUNDUBAT Valencia (Estado español)

Oidhaco (Oficina Internacional de los Derechos Humanos Action Colombie)

ONGD Atelier (Valencia, España)

Pax christi - Comisión Solidaridad Un Mundo, Alemania

Red Flamenca de Solidaridad con la Comunidad de Paz de San José de Apartadó (Bélgica)

Reds - Red de solidaridad para la transformación social (Barcelona - Estado español)

Rete Italiana Colombia Vive (Italia)

Taula Catalana per la Pau i els Drets Humans a Colombia (Catalunya - Estado español)

Rete interassociativa Narni Abbatte i Muri, Narni (Italia)

Soldepaz-Pachakuti (Gijón - Estado español)

Zehar-Errefuxiatuekin (Euskal Herria, Estado español)

XXI Solidario (Madrid- Estado español)

Aurora d'Agostino - Co-presidente Asociación Nacional "Giuristi Democratici" (Italia)

Chiara Spadaro - Periodista (Italia)

Francesca Casafina - Università Roma Tre (Italia)

Giovanna Martelli - Fondazione Rut (Italia)

Lucia Capuzzi - Periodista (Italia)

Kourliandsky Jean Jacques, Fundación Jean Jaurès-Francia, Director del Observatorio América Latina (Francia)

David Gamboa Solano, presidente Abya Yala París, asociación Latinoamerica (Francia)

Philipp Naucke - Philipps-Universität Marburg (Alemania)